
Наш сегодняшний универ-
ситетский комплекс представ-
ляет собой сложную структу-
ру взаимозависимых подразде-
лений, связанных единой систе-
мой финансово-экономического 
управления.

С точки зрения реализации 
стратегических и тактических 
задач, поставленных перед уни-
верситетом, успешное функци-
онирование и развитие данной 
системы управления имеет важ-
ное значение.

Текущая финансовая модель 
ФГБОУ ВО «МГТУ им. Г.И. Но-
сова» направлена на эффектив-
ное использование средств, ди-
версификацию источников фи-
нансирования, прозрачность и 
достоверность бюджетного пла-
нирования, ориентированных на 
достижение целевых показате-
лей. Финансовая структура уни-
верситета представляет собой 
типовую многоуровневую ли-
нейную систему организации с 
элементами децентрализации.

Основными  инструмента-
ми финансовой модели ФГБОУ 
ВО «МГТУ им. Г.И. Носова» яв-
ляются:

1) смешанное планирование 
и распределение финансовых 
ресурсов: планирование «снизу-
вверх» и централизованное ре-
гулирование потоков расходов;

2) централизованное регу-
лирование  инвестиционных по-
токов;

3) поддержка и стимулиро-
вание результатов научной и об-
разовательной деятельности;

4) поощрение предпринима-
тельской активности подразде-
лений.

С последним пунктом свя-
зан тезис об экономической эф-
фективности деятельности выс-
шей школы – трансформации 
вузов в субъекты с предприни-
мательской культурой. 

На протяжении послед-
них лет вузы как представите-
ли бюджетной сферы эконо-
мики РФ пытаются решить не-
свойственную им ранее, по объ-
ективным причинам, задачу 

– повышение эффективности 
финансово-хозяйственной дея-
тельности.

Государство, в лице  учре-
дителя, пытается, в том числе и 
иными, нежели экономически-
ми, рычагами подтолкнуть вузы 
активнее использовать меры, 
показавшие эффективность во 
внебюджетной сфере.

Назову основные изме-
нения, касающиеся повыше-
ния эффективности деятельно-
сти университета и выполнения 
ключевых показателей:

– в административно-
хозяйственных подразделениях 
внедряются системы стимули-
рования (ключевые показатели 
эффективности). Как показыва-
ет практика, они успешно функ-
ционируют и повышают мотива-
цию работников;

– с прошлого года при фор-
мировании учебных планов 
предусматривается выполнение 
рекомендуемого учредителем 
соотношения «преподаватель/
студент»;

– произошла транс-
формация рейтинговой си-
стемы профессорско-
преподавательского соста-
ва с выделением целевых фон-
дов, направленных на достиже-
ние стратегических показате-
лей вуза в изменяющихся усло-
виях. В настоящее время указан-
ная система является гибридной 
и объединяет рейтинг ППС и це-
левые фонды;

– ежегодно производит-
ся оценка экономической эф-
фективности деятельности нео-
сновных подразделений, прино-
сящих доход от оказания плат-
ных услуг;

– ежегодно происходит 
оценка экономической эффек-
тивности образовательных про-
грамм университета;

– практикуется сохранение 
и развитие закупок аутсорсин-
говых услуг (как эффективно-
го экономического инструмента 
снижения затрат).

Индекс эффективности фи-
нансового менеджмента с 2018 

года находится в высоких зна-
чениях (более 80%) и  указыва-
ет на успешность развития, до-
статочный уровень контроля 
финансово-хозяйственной дея-
тельности, выполнение постав-
ленных учредителем показате-
лей.

Несмотря на усилия по обе-
спечению финансовой устой-
чивости, прилагаемые руковод-
ством университета, есть ряд 
экономических проблем, кото-
рые пока не удается решить са-
мостоятельно. 

Наряду с реализацией об-
разовательных программ выс-
шего образования, вуз имеет в 
своем составе многопрофиль-
ный колледж, осуществляю-
щий деятельность по реализа-

ции  программ среднего профес-
сионального образования (да-
лее – СПО). Численность обуча-
ющихся по программам СПО в 
текущем году составляет – 2269 
чел. Доля доходов от реализа-
ции программ СПО в консоли-
дированном бюджете вуза рав-
на 10,7 %. 

На протяжении периода с 
2018 по текущий год финанси-
рование государственного за-
дания по реализации основных 
профессиональных образова-
тельных программ СПО за счет 
субсидии из федерального бюд-
жета катастрофически снижа-
ется (рис. 1), недофинансирова-
ние в 2022 году составило почти  
60 млн руб.
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Хроника 
событий

Делегация министерства эко-
логии Челябинской области во гла-
ве с заместителем министра эколо-
гии И.Ю. Гилевым посетила МГТУ 
им. Г.И. Носова 19 мая. В совеща-
нии участвовали проректор по на-
учной и инновационной работе О.Н. 
Тулупов, проректор по молодеж-
ной и информационной политике 
Р.А. Муртазин, координатор взаимо-
действия «РнД МГТУ» и универси-
тета Д.М. Чукин, а также начальник 
управления экологии администра-
ции г. Магнитогорска М.Р. Зинурова 
и председатель Центрального Сове-
та ВООП Э.А. Расулмухамедов. Они 
обсудили, как вуз участвует в систе-
ме экомониторинга Челябинской 
области. Гости высоко оценили ра-
боту, которую ведут студенты МГТУ 
под руководством учёных вуза при 
содействии Всероссийского обще-
ства охраны природы в рамках дей-
ствующей программы мониторинга 
атмосферного воздуха города. 

По итогам встречи принято ре-
шение о создании рабочей группы 
и заключении соглашения о сотруд-
ничестве между МГТУ им. Г.И. Носо-
ва и Министерством экологии Че-
лябинской области с целью актив-
ного включения университета в мо-
ниторинговые процессы совместно 
с ПАО «ММК», при поддержке адми-
нистрации г. Магнитогорска и Все-
российского общества охраны при-
роды, а также интеграции и научно-
обоснованной обработки экологи-
ческих показателей, полученных 
с разных источников и устройств 
контроля.

***
На кафедре теплотехниче-

ских и энергетических систем 19 
мая прошла конференция «Энер-
гетические системы и теплотехно-
логии», которая является право-
преемницей ранее проводимой с 
1998 по 2021 годы конференции 
«Энергетики и металлурги насто-
ящему и будущему России». Были 
представлены 26 докладов, из ко-
торых особо выделены докла-
ды ст. гр. АТб-19 Сергея Чернико-
ва (1 место), ст. гр.  АТБ-20: Дарьи 
Ситкиной (2 место), Эмиля Ярму-
хаметова (3 место) и Андрея Дай-
са (3 место). Конференция охваты-
вает исследования широкого кру-
га научных тем энергетики от вы-
сокотемпературных технологиче-
ских процессов, электроэнерге-
тических и теплоэнергетических  
систем, экономики энергетики до 
цифровых технологий в энерге-
тике и криогенных систем. Работа 
конференции прошла в очном ре-
жиме, в ней участвовали предста-
вители МГТУ им. Г.И. Носова, НИУ 
«МЭИ» (г. Москва), ЮУрГУ, (г. Челя-
бинск) и ВГТУ (г. Воронеж).

***
Институт гуманитарного обра-

зования МГТУ им Г.И. Носова про-
вел 13 мая очный этап XII Фести-
валя школьных СМИ «Зоркое серд-
це». В этом году  конкурсантами ста-
ли 150 участников из более чем 20 
команд, а на суд жюри было пред-
ставлено около 200 работ. Органи-
затор фестиваля, доцент кафедры 
русского языка, общего языкозна-
ния и массовой коммуникации Д.С. 
Бужинская вручила грамоты и ди-
пломы победителям заочного эта-
па в 12 номинациях. Гран-при фе-
стиваля – переходящий кубок – по-
лучила команда МАОУ «Академиче-
ский лицей».

– Олег Николаевич, что яви-
лось основным лейтмотивом уча-
стия в выставке и последовав-
ших в процессе работы на ней со-
глашений о взаимодействии?

– Узбекистан, благодаря сво-
ей независимой позиции в Цен-
тральной Азии и в мире, благода-
ря тому, что основные активы и 
производства в нем либо государ-
ственные, либо полугосударствен-
ные, может себе позволить вести 
самостоятельную политику. Сохра-
няя к нам еще с советских времен 
дружественные отношения, он го-
тов по-партнерски помочь в реше-
нии проблем, которые у нас сейчас 
возникают. Путей для этого доста-
точно. Возможно создание в Узбе-
кистане определенных хабов, пор-
талов, прежде всего, для систем 
управления и IT-решений, включая 
оборудование. С одной стороны, их 
интересует наш технологический 
уровень, новые решения, включая 
кибер-безопасность, которые они 
хотят использовать у себя. С дру-
гой стороны, они через себя могут 
адаптировать какие-то «подсанкци-
онные» решения и сделать их ле-
гитимными у нас. Тут может быть 
очень много вариантов взаимовы-
годного сотрудничества.

– Несколько слов о предысто-
рии участия МГТУ в выставке и 
ее главных событиях для универ-
ситета.

– «ИННОПРОМ» – известный 
форум, местом проведения кото-
рого становятся города России или 
стран Центральной Азии. В насто-
ящий момент было очень своев-
ременным проведение выставки в 
Ташкенте. Поэтому, когда нас про-
информировали, что делегация Че-
лябинской области летит туда, мы 
заняли активную позицию и при-
соединились к ней. Мы представ-
ляли наш университет на стен-
де Челябинской области. Кста-
ти, там было подписано около де-
сяти соглашений, три из которых 
(30%) наши. Это соглашения с АО 
«Узметкомбинат» и узбекской IT-
компанией «�in� as �ngin�», кото-�in� as �ngin�», кото- as �ngin�», кото-as �ngin�», кото- �ngin�», кото-�ngin�», кото-», кото-
рая специализируется на взаимо-
действии вопросов между Россией 
и Узбекистаном по программно-
му обеспечению, IT-решениям, по 
системам автоматизации. Потом 
мы подписали прямое двухсторон-
нее соглашение с этой компанией. 
И еще мы подписали трехсторон-
нее соглашение между узбекской 
компанией Kib�rn�tica Innovatilar 
IT Park (они занимаются вопро-
сами кибер-безопасности и про-
мышленной безопасности вообще) 
и IT-компанией «�in� as �ngin�». 
Благодаря этому у МГТУ открыва-
ются большие возможности по со-
трудничеству, которые мы уже на-
чинаем активно обсуждать, потому 
что наши решения и по цифровым 

двойникам, и по VR-тренажерам 
для промышленной безопасности 
там очень интересны. Ну, а Узбек-
ский меткомбинат – это наш пар-
тнер с конца 80-х, начала 90-х го-
дов. Нас хорошо помнят, знают, 
были очень рады, что мы туда воз-
вращаемся через 30 лет. У нас там 
целый ряд задач. Во-первых, об-
суждается сейчас вопрос техноло-
гического аудита и разработки но-
вых решений. Предприятие  раз-
вивается, что хорошо, но у них 
есть узкие места, их надо «развя-
зать». И наши компетенции там 
очень важны. Во-вторых, им нуж-
ны кадры. И Узбекский меткомби-
нат принял решение на уровне ру-
ководства, что уже в этом году че-
ловек 10-12, может, даже больше, 
приедут сюда на обучение по раз-
ным направлениям бакалавриата 
через программу «Соотечествен-
ников». Это будут мотивирован-
ные ребята, которые по оконча-
нии вернутся на комбинат. Кроме 
того, их очень интересует повы-
шение квалификации для инжене-
ров и для рабочих. Сейчас уже на-
чаты переговоры по этому пово-
ду. Помимо этого Узбекский мет-
комбинат хочет, чтобы пять-семь 
его сотрудников прошли обучение 
по программе «���». А эта про-���». А эта про-». А эта про-
грамма у нас в кооперации с Па-
рижской Школой бизнеса набира-
ет обороты, несмотря на сложные 
отношения с Евросоюзом.

– Какие наши ближайшие 
шаги в соответствии с заключен-
ными соглашениями?

– Конкретные действия в рам-
ках подписанных соглашений нача-
ли осуществляться буквально сра-
зу. На следующий день после под-
писания я поехал в Бекабад на ком-
бинат, а ключевой менеджер Узбек-
ского металлургического комбина-
та отправился к нам в университет, 
чтобы познакомиться с нашими 
возможностями. Он увидел наши 
лаборатории, R&D МГТУ и другие 
объекты. У него состоялась встре-
ча с директором ИДПО «Горизонт» 
О.В. Ибрагимовой по поводу про-
граммы «МВА». Такая оператив-
ность не свойственна восточному 

менталитету. Обычно у них месяц 
дается на согласование таких со-
глашений, которые мы подписали 
на второй же день. На языке Вос-
тока это говорит о том, что нам ока-
зано большое доверие. Таким об-
разом, рабочие контакты по обра-
зовательному проекту уже ведут-
ся. Далее. Совместно с УМК и IT-
компанией мы обсуждаем вопро-
сы организации технологического 
аудита. С нашей стороны соответ-
ствующие предварительные пред-
ложения уже отправлены. То есть у 
нас по всем соглашениям есть жи-
вые контакты и определенные на-
метки, которые, я думаю, будут ре-
ализованы в этом году. 

– Какие впечатления у Вас 
остались от посещения Узбеки-
стана, общения с его специали-
стами?

– Самые теплые. Мы в совет- Самые теплые. Мы в совет-
ское время вели с металлургиче-
ским комбинатом НИОКРы, я там 
бывал. Теперь спустя 30 лет с удо-
вольствием отметил, что страна раз-
вивается, идет строительство, улуч-
шаются дороги. Ни одного произ-
водства с советских времен Узбеки-
стан не потерял! Даже сохранили у 
себя авиационное сборочное про-
изводство, например, винтовой са-
молет ТУ-114 по российскому ин-
жинирингу полностью собирается 
на мощностях ташкентского завода. 
Есть новый автопарк своего произ-
водства под брендом Шевроле. По-
явились новые производства. И все 
это определенным образом контро-
лируется государством. Кстати, не-
смотря на ограничения платеж-
ных систем, в Узбекистане работа-
ют карты МИР – это по-партнерски 
взаимовыгодно. Приятно порадо-
вал тот факт, что все, с кем при-
шлось общаться, легко, без акцен-
та говорят на русском. Это фактиче-
ски второй государственный язык в 
стране. Вся техническая документа-
ция, например, технологические ин-
струкции, издаются на русском язы-
ке. Очень позитивное впечатление 
осталось от всего.

Беседовала  
Анна КАРТАВЦЕВА

фото  из архива О.Н. Тулупова

Этой весной произошло весьма важное для МГТУ событие: наш университет, будучи участником 
Международной промышленной выставки «ИННОПРОМ. Центральная Азия – 2022», заключил  
три соглашения о сотрудничестве с предприятиями и компаниями Узбекистана. Подробнее  
об этом событии и его итогах рассказал нашей газете проректор по научной и инновационной работе 
О.Н. Тулупов, представлявший на форуме наш вуз.

Тридцать лет спустя

О развитии научно-исследовательской ла-
боратории перспективных электроприводов 
робототехнических и индустриальных ком-
плексов «��Driv�s» рассказали профессор Р.Г. 
Мугалимов и исполнительный директор НПО 
«Андроидная техника» Е.А. Дудоров. Лабо-
ратория, сообщил Риф Гарифович, возник-
ла в 2011 году как малое предприятие ООО 
«МГТУ-Энергосбережение+», разработана 
технология создания энергоэффективных трех-
фазных асинхронных электрических двигате-
лей, приобретено необходимое оборудование, 
выполнялись опытно-конструкторские работы 
с модернизацией таких двигателей. Со време-
нем при сохранении этого направления возник-
ла необходимость создания электроприводов 
нового поколения для робототехнических си-
стем и систем специального назначения. В де-
кабре 2021 года на базе ООО «Энергосбереже-
ние» совместно с НПО «Андроидная техника» 
была создана научно-исследовательская лабо-
ратория перспективных электроприводов робо-
тотехнических и индустриальных комплексов 
«��Driv�s». О значимости тех решений, ко-

торые сейчас принимаются, и векторе движе-
ния лаборатории рассказал Е.А. Дудоров. В ра-
боте используется не только лабораторная база 
МГТУ, но и исследовательская база Андроид-
ной техники. Уже получен ряд новых результа-
тов, весьма актуальных в условиях экономиче-
ских санкций.

О переходе на использование CR� систе-
мы �itrix24 в научно-инновационной деятель-
ности МГТУ сообщил совету директор про-
ектного офиса «НИС-РнД» С.А. Левандов-
ский. Эта система должна интенсифицировать 
процесс взаимодействия сотрудников для ре-
шения внутренних задач. Уже сейчас в  систе-
ме зарегистрировано более 80 человек, и этот 
процесс непрерывно продолжается. На плат-
форме �itrix24 в настоящий момент ведутся 
более 40 проектов.

Начальник учебно-методического управле-
ния И.Р. Абдулвелеев представил анализ выде-
ления КЦП на 2023 г. Министерство оценивает 
по определенной схеме результаты деятельно-
сти вуза за последние три года, определяет об-
щую рейтинговую оценку и по ней начисляет 

КЦП по каждой укрупненной группе специаль-
ностей. Причем самые высокие значения при 
этой оценке у показателей, которые от вузов на-
прямую не зависят – средний балл ЕГЭ, трудо-
устройство выпускников, их доходы (соотно-
шение уровня заработной платы к прожиточ-
ному минимуму). В результате средняя оценка 
по направлениям подготовки у МГТУ не под-
нимается намного выше 40%. Члены совета де-
тально обсудили представленную информацию 
и предложения по улучшению показателей, по-
данные проректором по образовательной дея-
тельности Д.В. Терентьевым. 

Совет также утвердил изменения количе-
ственного состава попечительского совета уни-
верситета, связанные с условиями федерально-
го проекта «Профессионалитет», победу в ко-
тором одержал наш МпК, и проголосовали за 
создание структуры учебно-производственного 
центра (кластера) подготовки кадров в области 
металлургии и металлургического машино-
строения «Время компетенций и профессиона-
лизма» в рамках этого же проекта.

Анна КАРТАВЦЕВА

Очередное заседание ученого совета университета состоялось 25 мая. В его основной повестке 
были рассмотрены и активно обсуждены пять весьма важных для деятельности вуза вопросов.

Важные вопросы совета

О.Н. Тулупов с руководителями основных  
производств АО «Узметкомбинат»
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«Где господствует дух науки, там творится великое малыми средствами». 
Н.И. Пирогов, русский хирург и ученый-анатом, основатель русской школы анастезии (25.11.1810 г. – 5.12.1881 г.)

Хроника 
событий

В конференц-зале МГТУ им. 
Г.И. Носова многолюдно: учё-
ные, аспиранты, студенты, кур-
санты. Перед входом профес-
сор Вера Анатольевна Жилина, 
заведующая кафедрой филосо-
фии МГТУ, с улыбкой встречает 
гостей из многочисленно пред-
ставленного Уральского региона, 
университетов Пермского края, 
Башкирии. 

С большого экрана в зале при-
сутствующих приветствуют и бла-
годарят за приглашение онлайн-
участники форума из Узбекиста-
на, Белоруссии, Саратова, других 
регионов. К дискуссии, помимо 
магнитогорских, присоединились 
студенты, аспиранты и ученые из 
Уфы, Екатеринбурга, Челябинска 
и других городов.

Вера Анатольевна открыва-
ет конференцию словами благо-
дарности в адрес родного вуза за 
всемерную поддержку в проведе-
нии форума, подчеркнув, что вы-

сокий статус мероприятия под-
тверждается присутствием на 
нём двух проректоров. Свой до-
клад «Смысл ‒ ценность ‒ фейк: 
симулякры духа» учёный адап-
тировала для понимания студен-
тов и приглашённых к участию 
в форуме представителей обще-
ственных и социальных органи-
заций Магнитогорска. Благодаря 
сотрудничеству с последними те-
оретические разработки филосо-
фов будут теперь иметь практи-
ческое воплощение, в том числе 
непосредственно в городе.  

В приветственном слове про-
ректор по научной и инноваци-
онной работе О.Н. Тулупов зая-
вил, что тематика форума ‒ миро-
воззренческие основания культу-
ры современной России ‒ это во-
прос не только философский, но 
и вопрос всей нашей жизни, на-
ших приоритетов. Он не ограни-
чивается Россией, это вопрос ми-
рового масштаба. И «во време-

на очень серьёзной ломки, в том 
числе и определённых философ-
ских принципов; когда мир меня-
ется, становясь многополярным, 
крайне важно не потерять себя и 
понимать, кто мы есть. Я как учё-
ный в области технических наук с 
особым уважением отношусь ко 
всему, что связано с философией 
и культурой, потому что без этих 
составляющих технические науки 
и технологии могут стать инстру-
ментом безнравственного управ-
ления в чьих-то руках. Для нас 
очень важно, чтобы альянс меж-
ду техникой, технологией с одной 
стороны и философией и культу-
рой с другой обязательно был». 

Проректор по международ-
ной деятельности А.Г. Корчу-
нов поблагодарил В.А. Жилину 
за то, что, несмотря на трудно-
сти, она организует конференции 
столь высокого уровня. «Мир го-
раздо шире тех рамок, в которые 
нас пытаются вогнать. Подоб-

ные мероприятия именно сейчас, 
в это время, необходимы, чтобы 
мы начали общаться, вырабаты-
вать свои позиции в стремитель-
но изменяющемся миропоряд-
ке», ‒ сказал учёный.  

По окончании пленарного за-
седания состоялся круглый стол. 
Участники форума дискутиро-
вали и 20 мая не только в стенах 
вуза, но и на площадке базы от-
дыха Магнитогорского универси-
тета «Юность».

Форум был подготовлен ка-
федрой философии МГТУ им. 
Г.И. Носова совместно с кафе-
дрой философии Челябинско-
го госуниверситета и с кафе-
дрой гуманитарных и социально-
экономических дисциплин Челя-
бинского высшего военного ави-
ационного краснознаменного 
училища штурманов. Результаты 
конференции будут опубликова-
ны в сборнике научных трудов.  

Инна КИМ

Как жить в изменчивом мире
XIII-я международная научная конференция «Мировоззренческие основания культуры современной 
России» стартовала в стенах Магнитогорского государственного технического университета 19 мая, 
став площадкой как для маститых учёных, так и для студентов и аспирантов.

Президент МГТУ им. Г.И. Носова, де-
путат Законодательного собрания Че-
лябинской области В.М. Колокольцев 
на ученом совете 25 мая вручил це-
лую россыпь наград преподавателям и 
сотрудникам университета от област-
ных законодателей. Почетной грамоты 
ЗСЧО удостоились С.В. Коптякова, М.В. 
Потапова, Н.А. Плугина, Е.Ж. Кузьмиче-
ва. Благодарственными письмами на-
граждены С.В. Бабичева, А.Н. Белоконь, 
М.М. Буркарт, С.В. Валова, С.Ю. Волков, 
С.А. Гаврицков, А.А. Герасимова, Н.Н. 
Зеркина, Н.А. Кимайкина, В.П. Кожев-
ников, И.Н. Короткова, Е.Н. Мусаткина, 
О.В. Пермякова, М.В. Прищепа, М.Г. Сло-
бодянский, Е.Н. Ширяева. Профессору 
А.С. Сарварову были вручены докумен-
ты, удостоверяющие избрание учено-
го действительным членом Академии 
электротехнических наук РФ. Миноб-
рнауки Челябинской области награди-
ло студентов МпК – дипломом за 3 ме-
сто в олимпиаде профессионального 
мастерства А.Чипилева, дипломами за 3 
место в областном конкурсе студенче-
ских НИР по СПО Д. Вичкунина и Р. Му-
люкова, благодарностью – Е.И. Храмцо-
ву за подготовку призеров в этой сек-
ции, а также благодарностью Миноб-
рнауки РФ за значительный вклад в раз-
витие кружкового движения России и 
научно-технического творчества моло-
дежи. Диплом Университета Жана Мон-
не по программе двойных дипломов 
вручен А. Мухамадиевой.

***
В ИГО 18 мая прошла XVI Между-

народная научно-практическая конфе-
ренция «Мир детства и образование» 
(очно-заочная). Она была приурочена 
к 90-летию высшего педагогического 
образования Магнитогорска и посвя-
щена современным проблемам обще-
го, в частности, дошкольного, профес-
сионального и дополнительного об-
разования. На форуме было представ-
лено 77 докладов из Бразилии, США,  
Израиля, Белоруссии, Казахстана,  
России.

***
На базе МГТУ им. Г.И. Носова в ИСА-

иИ прошел Всероссийский заочный 
конкурс декоративно-прикладного ис-
кусства «Вдохновение и призвание». 
Свои работы в номинациях «Керамика», 
«Металл», «Стекло», «Ювелирное Искус-
ство», «Деревообработка», «Текстиль», 
«Проектная графика», «Художественная 
обработка камня» представили школь-
ники 11 классов, учащиеся художе-
ственных школ и школ искусств, студен-
ты колледжей профессиональной на-
правленности; студенты вузов профес-
сиональной направленности.

Студенты МГТУ победили в кате-
гории «студент» в номинациях «Дере-
вообработка» – работа «Декоратив-
ная шкатулка» И. Васильева (рук. С.А. 
Гаврицков), «Металл» – работа деко-
ративное панно «Шляпник» В. Тро-
синенко (рук. А.А. Герасимова), «Тек-
стиль» – работа «Берегиня» О. Ивано-
ва (рук. С.В. Рябинова), работа «Вдох-
новленная природой» (триптих)» М. 
Агеенко (рук. С.В. Рябинова), «Керами-
ка» – работа «Ваза «Космическая сим-
фония» Д. Швецова (рук. И.П. Кочетко-
ва), «Художественная обработка кам-
ня» – работа «Декоративные украше-
ния «Цветы» Л. Хамзина (рук. В.В. Ка-
нунников).

Уже в коридорах универси-
тета чувствовалась напряженно-
радостная атмосфера форума. 
Фойе перед актовым залом было 
украшено огромными минерала-
ми, растяжками с изображением 
горных работ и эмблем органи-
заций. Демонстрировалось марк-
шейдерское оборудование, при-
боры и инструменты ‒ нивелиры,  
теодолиты, тахеометры, угломе-
ры, буссоли. А в малом актовом 
и в конференц-залах практики ‒ 
главные специалисты основных 
горнодобывающих компаний ре-
гиона,  ученые, аспиранты и сту-
денты обсуждали множество во-
просов, коих  накопилось за че-
тыре года с момента последней 
их встречи. 

С приветственным словом вы-

ступили проректор по научной и 
инновационной работе О.Н. Ту-
лупов, проректор по международ-
ной деятельности А.Г. Корчунов, 
председатель оргкомитета конфе-
ренции директор ИГДиТ МГТУ 
И.А. Пыталев, завкафедрой 
ГМДиОПИ И.А. Гришин, пред-
ставитель ДВК ГО ПАО «ГМК 
«Норильский никель» Е.А. Горба-
това и Президент союза маркшей-
деров России В.В. Грицков.

Дискуссионное поле вклю-
чало в себя проблемы создания 
и применения системы научных 
знаний в различных аспектах до-
бычи и использования минераль-
ных ресурсов в современных 
условиях импортозамещения. 

Напряженное положение с ка-
драми в реальных секторах эко-

номики страны обусловило темы 
круглого стола, прошедшего в 
рамках пленарного заседания: 
пристальное внимание было уде-
лено проблемам высшего и сред-
него профессионального образо-
вания, формированию кадрового 
потенциала горнодобывающих 
предприятий и вопросам орга-
низации геолого-геодезических, 
ознакомительных и производ-
ственных практик. Участники де-
лились опытом и определяли век-
тор дальнейшего развития горно-
добывающей отрасли.

Старейшее подразделение  
университета, кафедра геоло-
гии полезных ископаемых, соз-
данная в Магнитогорском вузе в 
1938 году, за годы своей работы 
дала стране множество достой-

ных инженеров горного дела. А 
с 2004 года студентов стали так-
же учить освоению месторожде-
ний. Спустя десятилетие  откры-
лась новая специальность ‒ гео-
логия, и у маркшейдеров и спе-
циалистов горного профиля поя-
вилась уникальная возможность 
параллельно получать второй ди-
плом ‒ геолога. На сегодня ин-
ститут предлагает абитуриентам 
востребованные, особенно в со-
временных условиях импортоза-
мещения, специальности (https://
www.magtu.ru/abit/np.php?sp�c). 
Отметим, что институт сохра-
нил специалитет! Студенты и вы-
пускники горно-геологических 
специальностей могут найти ра-
боту или стажировку на платфор-
ме «ХочуКопать.РФ». 

Культурная экскурсионная 
программа включала в себя озна-
комительную поездку по Маг-
нитогорску и на промышленную 
площадку градообразующего 
предприятия ПАО «ММК». Вто-
рой и третий день конференции 
проходили за городом, на базе 
УОЦ «Юность».

Результаты форума в виде 
статей, опубликованных в журна-
ле «Маркшейдерский вестник», 
и идей для диссертационных ис-
следований со временем обяза-
тельно реализуются на предпри-
ятиях горнодобывающей про-
мышленности, которые, благо-
даря, в том числе, мощной науч-
ной поддержке, становятся год от 
года ещё более эффективными и 
конкурентоспособными.

Инна КИМ

25 ‒ 27 мая в МГТУ им. Г.И. Носова прошла IV Международная научно-практическая конференция 
«Маркшейдерское и геологическое обеспечение горных работ» по инициативе МГТУ им. Г.И. Носова,  
АО «Учалинский ГОК», ГОП ПАО «ММК» и АНО ДПО «КЦПК «Персонал».

Е.А. Горбатова, С.М. Платоненко,  И.А. Гришин

Горняки принимают решения
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Финансово-экономическая 
При этом числен-

ность обучающихся 
по программам СПО за счет 
средств бюджета ежегод-
но увеличивается: по срав-
нению с 2018 годом в 2021 
году произошел рост на 
21,9% (с 1374 до 1675 чел. 
– приведенный контингент). 
Фонд оплаты труда педаго-
гических работников с уче-
том страховых взносов в ча-
сти бюджетного финансиро-
вания в 2021 году составил 
– 50 758,6 тыс. рублей, что 
составляет 113,3% от суммы 
недофинансирования. 

Повышенный спрос на 
получение среднего профес-
сионального образования 
требует поддержания на вы-
соком уровне качества реа-
лизуемых программ СПО, 
материально-технической 
базы и выполнения требова-
ний к заработной плате пе-
дагогических работников, 
установленных распоряже-
нием Правительства РФ от 
30.04.2014 №722-р.

Действуя в условиях 
хронического недофинанси-
рования, университет:

1) выполняет требова-
ния Распоряжения Прави-
тельства РФ от 30.04.2014 N 
722-р «Изменения в отрас-
лях социальной сферы, на-
правленные на повышение 
эффективности образова-
ния и науки» в части пока-
зателей:

– «Соотношение сред-
ней заработной платы пе-
дагогических работников к 
средней заработной плате 
по региону» – на уровне не 
ниже 100%; 

– «Численность обучаю-
щихся в расчете на 1 педаго-
гического работника» – на 
уровне не ниже 17 чел.;

2) поддерживает на вы-
соком уровне качество реа-
лизуемых программ СПО; 

3) изыскивает внебюд-
жетные источники финан-
сирования государствен-
ных услуг по реализации 
программ СПО. Однако в 
полной мере обеспечить 
развитие материально-
технической базы в соответ-
ствии с новыми экономиче-
скими реалиями не всегда 
возможно.

Таким образом, на теку-
щий момент решение этой 
проблемы является одной из 
приоритетных задач вуза.

Вопрос повышения эф-
фективности расходов всег-
да будет оставаться актуаль-
ным для любого экономиче-
ского субъекта. Главным ин-
струментом в данном про-
цессе выступают закупки. 
Университет, соблюдая тре-
бования действующего за-
конодательства, проводит 
оптимизацию данного про-
цесса. Выстроена прозрач-
ная модель планирования 
закупок. С помощью специ-
ально созданного программ-
ного средства обеспечивает-
ся  централизованная пода-
ча заявок всеми структур-
ными подразделениями для 
дальнейшей их оценки на 
предмет целесообразности, 
эффективности и дальней-
шего включения в  планы 
финансово-хозяйственной 
деятельности и закупок то-
варов, работ, услуг. Все до-
кументы планирования раз-
мещаются в общедоступных 
государственных информа-
ционных системах: Единой 
информационной системе 
в сфере закупок, Электрон-
ном бюджете. 

Расходование средств 
университета вне зависимо-
сти от источника их посту-
пления осуществляется пу-
тем проведения закупок то-
варов, работ, услуг. Основ-
ными задачами в сфере за-
купок, определенными  го-
сударством, являются обе-
спечение конкуренции, от-
крытости и прозрачности. 
Средством достижения этих 
задач, а также  повышения 
эффективности и результа-
тивности закупок  являет-
ся внедрение открытых кон-
курентных процедур: элек-
тронный аукцион, электрон-
ный запрос котировок. Кон-
курентные закупки позво-
ляют получить максималь-
ную экономию средств, ко-
торая в дальнейшем может 
быть направлена на реали-
зацию иных целей и задач, 
стоящих перед университе-
том. Поэтому в настоящий 
момент поставлена и реали-
зуется задача минимизации 
проведения неконкурент-
ных закупок – закупок у 
единственного поставщика.

Кроме того, в обла-
сти организации закупоч-
ной деятельности произве-
дено внедрение программ-
ного продукта «1С Доку-
ментооборот бюджетного 
учреждения», позволяюще-
го подавать в контрактную 
службу заявки на закуп-
ку, согласовывать договоры 
и контракты. В настоящий  

Рис. 1. Объем недофинансирования программ СПО, тыс. руб.

Рис. 2. Динамика совокупных доходов университета, млн руб.

Рис. 3. Динамика доходов по источникам финансирования

Рис. 4. Динамика целевых субсидий
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политика университета
момент планируется расши-
рение функционала до со-
гласования дополнитель-
ных соглашений к догово-
рам, контрактам и согласо-
вания документов на оплату 
товаров, работ, услуг до их 
предоставления в бухгалте-
рию университета.

В современных усло-
виях финансово-эконо-
мическое управление лю-
бой организацией невоз-
можно без применения ин-
формационных систем и их 
непрерывного совершен-
ствования. Особенно акту-
альным этот вопрос являет-
ся для организаций со слож-
ной и разноплановой струк-
турой и направлениями дея-
тельности.  С 2016 года в це-
лях развития единого корпо-
ративного информационно-
го пространства универси-
тета ведутся работы по мо-
дернизации системы управ-
ления экономическими и 
финансовыми процесса-
ми. В основе решения нахо-
дится платформа 1С: Пред-
приятие 8.3, которая пре-
доставляет единый архи-
тектурный профиль и при-
кладные/пользовательские 
интерфейсы, что позволяет 
обеспечить бесшовную ин-
теграцию информационных 
систем вуза.

За это время был выпол-
нен переход на новую редак-
цию программы «1С: Бух-
галтерия государственного 
учреждения 8 ПРОФ», вне-
дрена система управления 
финансами государствен-
ных учреждений, внедрён 
модуль 1С: БГУ «БИТ. Рас-
четы со студентами» и реа-
лизована возможность он-
лайн оплаты за обучение из 
личного кабинета студента.

В начале 2021 года были 
запущены в режиме про-
мышленной эксплуатации 
системы «1C: Зарплата и 
кадры государственного 
учреждения 8» и «1С: Арен-
да и управление недвижи-
мостью».

Для автоматизации про-
цессов согласования и 
управления документообо-
ротом университета была 
внедрена новая система 
электронного документоо-
борота «1С: СЭД» (на теку-
щий момент в системе заве-
дено 27 процессов обмена и 
согласования различных до-
кументов).

На 2022 год заплани-
ровано внедрение систем 
«БИТ. Общежитие 8» и «1С: 
Управление автотранспор-

том». Это позволит снизить 
издержки на бумажный до-
кументооборот и повысить 
эффективность и доступ-
ность связанных с система-
ми бизнес-процессов.

Если оценивать финан-
сово-экономическую дея-
тельность университета за 
четырёхлетний период, то 
можно сказать о стабильной 
динамике роста доходов как 
в части бюджетного, так и 
внебюджетного финансиро-
вания (рис. 2, рис. 3, рис. 4).

Расходная часть бюдже-
та университета по структу-
ре традиционная, представ-
лена на рис. 5.

Одним из важных во-
просов для работников уни-
верситета является вопрос 
величины заработной платы 
и динамики её роста. Мож-
но отметить, что на протя-
жении деятельности с 2018 
года вуз всегда выполнял 
показатели, установленные 
«майским» Указом Прези-
дента Российской Федера-
ции и Распоряжением Пра-
вительства РФ от 30.04.2014 
N 722-р «Изменения в отрас-
лях социальной сферы, на-
правленные на повышение 
эффективности образования 
и науки» в части заработ-
ной платы профессорско-
преподавательского соста-
ва, научных и педагогиче-
ских работников (рис. 6).

Одним из факторов вы-
полнения установленных 
показателей по заработной 
плате является деятельность 
в научной сфере (рис. 7). 

За 2021 год произошли 
качественные изменения в 
структуре доходов от науч-
ной деятельности (рис. 8), 
повлиявшие на динамику 
доходов. Планы на 2022 год 
продолжают начатые тен-
денции. 

В заключение хотелось 
бы отметить, что, несмо-
тря на имеющиеся пробле-
мы с государственным фи-
нансированием определен-
ных образовательных про-
грамм, университет стара-
ется находить оптимальные 
решения, внедряя предпри-
нимательскую культуру во 
многие сферы деятельности 
вуза. Данные мероприятия 
позволяют университету 
успешно вести финансово-
экономическую деятель-
ность, оперативно реагиро-
вать на вызовы времени.

М.Н. ВЕДРОВ, 
проректор  

по экономическим  
и финансовым вопросам

Рис. 5. Структура расходов в 2021 году

Рис. 6. Динамика расходов на оплату труда

Рис. 7. Динамика поступлений от приносящей доход деятельности

Рис. 8. Динамика доходов от научной деятельности
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Окончание. 
Начало в №4.
– Александр Моисеевич, у 

вас коллектив обновляется?  
Вы студентов, а может и школь-
ников привлекаете к своей ра-
боте?

– Да, мы стараемся это делать. 
Я пытаюсь «пробить» направле-
ние, может, даже создать «волну» 
по поддержке школьников для из-
менения ситуации. Проблема в 
том, что многие из них уезжают 
из города. А ведь среди них очень 
много талантливых, есть победи-
тели международных, российских, 
областных, городских олимпиад 
по физике, по химии, по математи-
ке и т.д. И надо сделать так, что-
бы им стало интересно оставаться. 
Ведь нам важно, кто будет учить-
ся в университете, кто останется 
и будет работать в вузе и, соответ-
ственно, в городе, в области. Поэ-
тому, я считаю, что это очень важ-
ная проблема и для губернатора, 
и для Законодательного собрания 
области, и для мэра, и для законо-
дателей в городе. И важная про-
блема для университета. Главное, 
чтобы мы дали и родителям, и де-
тям образ их будущего. 

Здесь основное даже не день-
ги, а видение перспективы лет на 
10-15. И понимание старшекласс-
никами того, где они смогут рабо-
тать. Было бы неплохо создать та-
кой проект, где можно собрать че-
ловек 100 победителей олимпиад 
или чего-то еще. Критерий отбора 
должен быть серьезным. Если они 
поступают в наш университет, то 
получают дополнительную допла-
ту к основной стипендии, тысяч 
10-20 ежемесячно. Также непло-
хо иметь у нас пул компаний, орга-
низаций, предприятий, которые бы 
участвовали в этом проекте. Кроме 
всего прочего им тоже нужны хо-
рошие выпускники. 

В свою лабораторию мы берем 
школьников. Сейчас у нас шесть 
10- и 11-классников из проектной 
школы и один из городской шко-
лы. Мы берем их к себе на рабо-
ту, они выполняют проект. Что 
они делают? У нас была пробле-
ма, как их заинтересовать. Если 
дать что-то читать, будет неинте-
ресно, потому что они еще ничего  
не знают. Дать считать, они – не 
могут. Мы решили дать им вы-
тянуть жребий. Каждый из них 
вытянул по две бумажки с раз-
ными металлами. Например, 
сталь-медь, медь-титан, титан-
алюминий, алюминий-алюминий, 
сталь-алюминий. Они взяли эти 
листы и прокатали. Их задача 
была сварить металлы, чтобы из 
двух стал один лист. Такой биме-
таллический или слоистый мате-
риал. И дальше они исследовали 
влияние различных параметров. 
Получилось небольшое, нормаль-
ное исследование. Они исследо-

вали, как влияет температура на-
грева, деформация, разница ско-
ростей рабочих валков на механи-
ческие свойства полученного би-
металла. 

В этом году на нашей 80 
научно-технической конферен-
ции выступили с докладами, при-
чем очень успешно, школьники. 
Это произошло впервые за всю 
долгую историю конференции. 
Я бы хотел отдельно поблагода-
рить директора проектной шко-
лы Ю.С. Лактионову за большую 
заинтересованность и сотрудни-
чество. Фактически, мы пытаем-
ся нарисовать школьникам буду-

щее. За каждым из них закреплен 
аспирант. Если они поступают к 
нам, то мы гарантированно берем 
их к себе в лабораторию. Они уже 
сейчас имеют трудовые книжки, 
у них идет стаж. Если они посту-
пают к нам, то продолжают полу-
чать деньги плюсом к стипендии. 
Вот они 4 года будут учиться на 
бакалавра, потом 2 года магистра-
туры, 2 года стажа у них уже бу-
дет с 10 класса, они поступают в 
аспирантуру и в укороченные сро-
ки защищают кандидатскую. У 
них все будет готово к этому вре-
мени. Это реально. У них инте-
ресная перспектива. 

Ситуация сейчас очень не-
простая, в вузе идет очень мно-
го сокращений, но без молодежи 
жить нельзя, без этого нет буду-
щего. Мы можем действовать та-
ким образом, мы можем давать 
какие-то гранты внутри универ-
ситета, может быть ведущим ла-
бораториям, которые будут пи-
сать свои программы на 10-15 лет. 

В этих программах должны быть 
обязательства выполнить какие-
то критерии. Надо понимать, что 
мы не только будем готовить со-
трудников для каких-то органи-
заций, нам самим нужны талант-
ливые интересные ребята. Есть  
еще ряд интересных программ, 
но вот одна из них, которую вуз, 
возможно, будет выдавать на про-
грамму 2030. 

Нам нужна целостная про-
грамма по подготовке кадров. 
Знаю, что проректор по образова-
тельной деятельности Д.В. Терен-
тьев работает в этом направлении. 
Наше ООО «ЧерметИнформСи-

стемы» готово в какой-то мере в 
этом участвовать, мы можем даже 
кого-то брать на работу, и наша 
лаборатория «Механики гради-
ентных наноматериалов им. А.П. 
Жиляева» тоже заинтересова-
на в том, чтобы этих ребят к себе 
брать, чтобы они у нас учились. 
Мне кажется, что это назрело. В 
этом заинтересованы все – дирек-
тора институтов нашего универ-
ситета, город, область, комбинат 
и целый ряд других предприятий. 
Нужна такая волна.

– Как по-Вашему, что значит 
наш университет для города?

– Университет для города – это 
почти всё. Потому что я бывал в 
городах, в которых нет универси-
тета, там совсем другие люди – 
просто толпа, другие лица. У нас 
всегда было очень много, целый 
слой людей, высокообразованных 
и в технической, и в гуманитар-
ной сферах. У нас шикарные теа-
тры всегда были, тот же знамени-
тый Буратино, драматический те-

атр им. А.С. Пушкина. У нас, по-
жалуй, в единственном не област-
ном центре есть консерватория, 
театр оперы и балета. И без уни-
верситета город перестал бы быть 
городом. Во-первых, тогда вооб-
ще начнется поголовный отъезд 
молодых людей отсюда, посколь-
ку им негде будет получать обра-
зование. Во-вторых, город под-
питывается университетом, кото-
рый оказывает на него большое 
влияние – и в гуманитарной, и в 
технической сферах. У нас тес-
ная связь с городом, хотя хотелось 
бы еще более тесной. В металлур-
гии хотелось бы, чтобы создава-

лись какие-то совместные лабора-
тории по примеру южнокорейской 
POSC�. Там директором институ-. Там директором институ-
та металлургии был приглашен 
француз Ф. Барлат. Он приглаша-
ет огромное количество ученых, 
там у них около 100 аспирантов 
находятся из разных стран мира. 
Соответственно они же, аспи-
ранты, привносят свои идеи. Все 
это очень полезно. И, кроме это-
го, они делают большие лаборато-
рии. Если бы здесь на базе комби-
ната совместно с университетом 
были созданы какие-то такие ла-
боратории под конкретные проек-
ты, то лет через 10 здесь возникли 
бы одни из лучших в мире техно-
логий. Это требует не очень мно-
го денег. Главное, чтобы в этом 
направлении появилось желание 
действовать. 

– Как Вы считаете, должен ли 
выпускник быть благодарным 
своему вузу?

– Должен – не совсем правиль-
ное слово. Мне оно не очень нра-

вится. Очень многие выпускники, 
я бы так сказал, благодарны свое-
му вузу. Это естественное чувство. 
Настолько же естественное, как 
любовь к своему дому, к родите-
лям; ты любишь улицу, по которой 
ходишь, двор, в котором рос, шко-
лу, в которой обучался, универси-
тет, который окончил, своих учите-
лей – это важно. 

Большинство помнят даже не 
столько стены, сколько людей. По-
этому не случайно какие-то груп-
пы встречаются по прошествии 10, 
20, 30 и т.д. лет друг с другом, с 
преподавателями.

Важно создать для выпуск-
ников такую организацию, ассо-
циацию, чтобы она действова-
ла не на бюрократических прин-
ципах, и у выпускников появи-
лось желание в нее войти. Что-
бы они видели, что влияют на 
что-то, чтобы с ними считались. 
И если мы, например, говорим об 
эндаумент-фонде, то выпускни-
ки, которые дарят деньги, долж-
ны знать, на что это пойдет, долж-
ны быть очень четкие конкрет-
ные программы. При этом им не-
обходимо видеть, как все идет. Но 
как их вовлечь, не очень дергая? 
Есть успешная программа в Физ-
техе московском, где действитель-
но эндаумент-фонд большой. Воз-
можно, мы должны как-то актив-
нее представлять этих выпускни-
ков, то есть это очень сложная, 
кропотливая работа и важно, кто 
ею занимается. Потому что если 
только появляются формальные 
вещи, сразу человек не хочет ни-
чего делать. А если на него начи-
нают как-то давить, он тем более 
ничего не хочет делать. Но вооб-
ще это очень нужное важное дело, 
университет сейчас им занимает-
ся, думает над этим.

– В любом случае выпускни-
ков забывать нельзя.

– Ни в коем случае. Нужно 
помнить, писать им, связываться 
с ними, возможно, поздравлять с 
какими-то праздниками. Сделать 
очень хорошую базу данных вы-
пускников, где они, что, как? Это 
очень серьезная кропотливая рабо-
та, и тогда будет отдача, в том чис-
ле и для вуза. Но нужно помнить 
и пенсионеров. Необходима специ-
альная работа по пенсионерам. Тут 
такая ситуация. Человек уходит на 
пенсию, а возраст разный, и появ-
ляются новые люди на кафедре, 
которые с ним уже не работали, и 
они его не знают. И о многих пен-
сионерах просто забывают. По воз-
можности кафедры должны не те-
рять таких связей, поздравлять с 
какими-то датами, приглашать на 
встречи. И хотя совет ветеранов 
ведет такую работу, но внимание 
кафедр – это особенно тепло вос-
принимается ветеранами.

Беседовала  
Анна КАРТАВЦЕВА

НАШИ ВЫПУСКНИКИ

«Три пути ведут к знанию: путь размышления – самый благородный, 
путь подражания – самый легкий, путь опыта – самый горький».

Конфуций, древний китайский мыслитель и философ (ок.551 до н.э.- 479 до н.э.)

А.М. Песин: «Университет для города –  
это почти всё»

А.М. Песин (в центре) с группой учащихся проектной школы, участвовавших в работе 
секции  «Развитие теории и технологии процессов обработки металлов давлением»
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После окончания Великой Оте-
чественной войны стране не хвата-
ло учителей, поэтому быстро воз-
рос контингент студентов вузов, в 
частности, Магнитогорского пе-
динститута.

Трудности с послевоенным на-
бором на первые курсы были свя-
заны с сокращением количества 
средних школ (в Магнитогорске 
в 1948 г. их осталось всего четы-
ре). Но даже при сравнительно не-
большом количестве абитуриентов 
их качественный состав был весь-
ма высок.

Примером для всего студенче-
ского коллектива стали студенты-
фронтовики. Едва перешагнув-
шие за двадцать и перенесшие не-
виданные лишения, они теперь са-
мозабвенно штурмовали науку. От-
личаясь исключительной скромно-
стью, никогда не выставляли напо-
каз своих заслуг, почти все были от-
личниками учебы, активными об-
щественниками. В 1947-1948 уч. 
году их было 80. Большим ува-
жением пользовались студенты-
фронтовики В. Бельман, В. Гусин, 
П. Донец, М. Дунаев, В. Китаев, Ш. 
Куценко, Н. Маклецов, Н. Чудаков 
и др. Многие из них стали препо-
давателями вузов, директорами и 
завучами школ, партийными работ-
никами. В 1948 г. с отличием окон-
чил исторический факультет инва-
лид Отечественной войны В.И. Ма-
каров. В том же году он поступил в 
аспирантуру Ленинградского госу-
дарственного педагогического ин-
ститута им. Л.И. Герцена, успеш-
но защитил кандидатскую диссер-
тацию и до последних дней своей 
жизни преподавал.

Добрую память о себе оставил 
студент-фронтовик И.Ф. Ушаков, 
активный участник научного сту-
денческого кружка по изучению 
истории Южного Урала. Будучи 
студентом, публиковался в «Уче-
ных записках» института. После 
окончания аспирантуры доц. И.Ф. 
Ушаков работал в Ленинграде, 
Мурманске, защитил докторскую 
диссертацию.

Склонность к научно-
исследовательской работе прояви-
ли и другие студенты-фронтовики. 
В их числе Г. Герасимов, Д. Голо-
ванов, Е. Долгов, А. Коваль, П. Са-
пронов, Н. Судаков, ставшие кан-
дидатами наук.

В конце 40-х годов в свя-
зи с удовлетворённой потребно-
стью страны в кадрах учителей-
историков сократили их выпуск по 
стране. Закрыли исторический фа-
культет и в МГПИ, последний вы-

пуск которого состоялся в 1953 г. 
Исторический факультет дал 

стране много замечательных педа-
гогов, ученых, партийных работ-
ников. Среди них д.ист.н., гл. ре-
дактор газеты «Советская Россия» 
М.Ф. Ненашев, к.ист.н., ректор Че-
лябинского института культуры 
Ш.В. Сапронов, лектор ЦК КПСС 
В.П. Китаев, предисполкома Гор-
совета депутатов трудящихся Маг-
нитогорска А.М. Панков, зав. маг-
нитогорским горотделом образо-
вания, заслуженный учитель шко-
лы РСФСР П.А. Батехин, канди-
даты наук Н.И. Судаков, В.И. Та-
таркин, Д.А. Голованов, Г.Г. Гара-
ев, Г.Ш. Ануфриенко, В.П. Вага-
нов, Е.И. Долгов, А.Е. Коваль, Г.А. 
Кожевников. Значительный вклад 
в работу факультета, в подготов-
ку его выпускников внесли завка-
федрой доцент В.С. Эйсымонт, ст. 
преподаватели Н.И. Глебова, А.И. 
Дикарева, В.В. Семенов, Т.В. Фут-
ман, П.Ф. Шевченко.

В 1947-1952 гг. в МГПИ ра-
ботало по программам учитель-
ского института естественно-
географическое отделение, в раз-
витие которого много труда вложи-
ли доценты О.Н. Демьяненко, Е.Д. 
Постникова, М.И. Альбрут. Было 
подготовлено 148 учителей есте-
ствознания и географии для рабо-
ты в 5-7-х классах школ. 

В сентябре 1948 г. в вузе от-
крылся факультет иностранных 
языков (английское и немецкое от-
деления).

До 1953 г. вуз одновременно 
функционировал как педагогиче-
ский и как учительский. За время 
существования учительского ин-
ститута было подготовлено 1362 
специалиста для работы в 5-7-х 
классах. 

В 50-х годах в институте рабо-
тало вечернее отделение (русско-
го языка и литературы и физико-
математическое). На факультете 
русского языка и литературы наря-
ду с советскими студентами обуча-
лась группа болгарской молодежи 
из строительного отряда, работав-
шего в те годы в Магнитогорске. 
Последний выпуск вечернего от-
деления состоялся в 1962 г.

В 1950-52 гг. директором 
МГПИ был д.пед.н, проф. Н.И. 
Алпатов. Затем полтора года этот 
пост занимал к.филос.н., доц. А.Н. 
Рякин. В мае 1954 г. ректором стал 
к.э.н., доц. И.С. Шмаков. Он прие-
хал в Магнитогорск, имея за пле-
чами большой опыт жизни и ву-
зовской работы. Иван Степанович 
был ректором вуза более 15 лет. 

В 1953 г. был введен в строй 
новый учебный корпус, где вплоть 
до 1971 г. размещались гумани-
тарные факультеты. Расширились 
площади читальных залов и учеб-
ных кабинетов. Уже в 1955 г. коли-
чество мест для самостоятельной 
работы студентов в читальных за-
лах и кабинетах было доведено до 
220. Книжный фонд библиотеки 
увеличился с 52504 томов в 1942 г. 
до 79673 томов в 1950 г. 

В послевоенные годы укрепил-
ся преподавательский состав ин-
ститута, вырос уровень его науч-
ной и учебно-методической квали-
фикации. Многие из преподавате-
лей, которые начинали свою про-
фессиональную деятельность в те 
годы, трудились в вузе всю жизнь.

После успешного окончания 
факультета русского языка и лите-
ратуры в 1945 г. начала работу на 
кафедре литературы Е.Л. Лозов-
ская. В 1959 г., окончив заочную 
аспирантуру Московского област-
ного пединститута им. Н.К. Круп-
ской и защитив кандидатскую дис-
сертацию, Ева Лазаревна в 1962-
1971 гг. работала деканом факуль-
тета русского языка и литературы. 
В 1947 г. после окончания аспи-
рантуры Куйбышевского педин-
ститута в Магнитогорск приеха-
ла М.В. Лабзина. Она стала канди-
датом филологических наук, в те-
чение двух лет возглавляла кафе-
дру русского языка. По заданию 
Института языкознания Академии 
наук СССР организовала и прове-
ла в районы Челябинской области 
и Башкирии семь диалектологиче-
ских экспедиций. 

В 1947 г. на кафедру физики 
пришел А.Н. Державин. В 1952-
1964 гг. он был завкафедрой, за-
тем в течение пяти лет проректо-
ром МГПИ по учебной и научной 
работе, а с 1969 г. вновь возглавил 
кафедру физики. В 1954 г. Арсе-
ний Николаевич успешно защитил 
кандидатскую диссертацию. В те-
чение ряда лет он был секретарем 
партийного бюро института, яв-
лялся депутатом районного Сове-
та депутатов трудящихся несколь-
ких созывов, активно сотрудничал 
с обществом «Знание».

В 1951 г., окончив аспиранту-
ру, приехал в институт В.Ф. Котов. 
В течение многих лет он успеш-
но руководил кафедрой математи-
ческого анализа. В 1956-1963 гг. 
он был проректором института по 
учебной и научной работе, был ак-
тивным общественником. Награж-
ден орденом «Знак Почета» и ме-
далью «За доблестный труд. В 

ознаменование 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина».

С февраля 1952 г. курс русской 
литературы ХIХ и ХХ веков и лек-
ции по марксистско-ленинской 
эстетике на кафедре русской и за-
рубежной литературы читала  
И.В. Касьянова. Опытный препо-
даватель и воспитатель, к. филол. 
н., доцент, с 1971 г. она заведовала 
кафедрой музыки и эстетического 
воспитания.

В 1952 г. кафедру русской и за-
рубежной литературы возглавил к. 
филол. н., доц. В.Г. Васильев. Ве-
ниамин Гаврилович много сделал 
для творческого её становления. 
Смерть оборвала его деятельность 
в 1966 г. в момент, когда он факти-
чески закончил докторскую дис-
сертацию.

С 1952 г. курс зарубежной ли-
тературы читала к. филол. н., доц. 
Т.Л. Занадворова. К исследованию 
проблем зарубежной литературы 
она привлекала студентов и бо-
лее десяти лет руководила студен-
ческим литературно-творческим 
кружком, в течение шести лет воз-
главляла кафедру русской и зару-
бежной литературы.

Пришедший в эти же годы в 
вуз Е.С. Смушкевич без отры-
ва от основной работы подгото-
вил и успешно защитил кандидат-
скую диссертацию. В течение ряда 
лет Евгений Самуилович руково-
дил работой научного студенче-
ского общества, являлся ученым 
секретарем совета института. Бу-
дучи доцентом, долгое время воз-
главлял межфакультетскую кафе-
дру иностранных языков.

С февраля 1955 г. в институ-
те работала доцент кафедры мате-
матического анализа М.И. Асано-
ва. Окончив в 1941 г. Саратовский 
гос.университет, в годы войны Ма-
рия Ильинична была радисткой, 
командиром взвода радиоразвед-
ки. Вернувшись к мирной жизни, в 
1955 г. она после окончания аспи-
рантуры защитила кандидатскую 
диссертацию. Почти восемь лет 
возглавляла кафедру математики.

В течение ряда лет методологи-
ческим семинаром: «Современные 
проблемы науки в языке и литера-
туре в свете трудов В.И. Ленина» 
руководила И.В. Петрова, которая 
работала в МГПИ с 1955 г. 

С приходом в 1956 г. на кафе-
дру русского языка доц. В.А. Хру-
левой значительно окрепли свя-
зи кафедры со школой. Член пар-
тии, восемь лет возглавлявшая 
партийную организацию факуль-
тета, она постоянно выступала пе-

ред учителями-словесниками, по-
могала им внедрять новые мето-
ды преподавания. Награждена ор-
деном Ленина, медалью «За трудо-
вое отличие». 

Укрепление состава препода-
вателей благотворно сказалось на 
уровне всей работы в институте. 
Повысилась общая и качественная 
успеваемость студентов. Так, на 
факультете русского языка и лите-
ратуры в 1955-1956 учебном году 
из 20 академических групп четы-
ре имели стопроцентную успевае-
мость. В следующем учебном году 
количество таких групп возросло 
до одиннадцати.

Расширилась научно-методи-
ческая помощь вуза городским и 
сельским учителям. Кафедра ма-
тематики, например, в 1952 г. ор-
ганизовала при институте семи-
нар для учителей математики под 
руководством доц. В.Ф. Котова. 
Опыт работы учителей изучался и 
на кафедре педагогики. В результа-
те практические рекомендации ра-
ботников кафедры публиковались 
в методическом бюллетене и вме-
сте с лучшими материалами учите-
лей рассылались по школам. 

Начиная с 1951 г., в МГПИ ре-
гулярно проводятся научные кон-
ференции. «Ученые записки» вы-
пускались в 1947, 1949, 1955, и  
1957 гг. 

В вузе проводились поли-
тинформации, вечера вопросов 
и ответов, занятия музыкально-
литературного лектория с привле-
чением Магнитогорской хоровой 
капеллы и преподавателей музы-
кального училища. Драмкружок 
(рук. А.А. Озеров) поставил «Ре-
визора» Н.В. Гоголя, в спектакле 
были заняты студенты и препода-
ватели. В 60-е годы был создан хо-
ровой коллектив (рук. Н.П. и Н.С. 
Фоменко). 

Таким образом, послевоенный 
период ознаменовался дальней-
шим всесторонним укреплением и 
развитием института, возросло ко-
личество выпускников вуза. За 12 
послевоенных лет институт вы-
пустил 2379 учителей: 1070 чело-
век окончили дневное отделение и 
574 заочное и вечернее отделения. 
Среди них заслуженные учителя 
школы РСФСР В.М. Балуев, О.М. 
Розовская, И.Ф. Кабанчук, Д.К. 
Зюлин, В.И. Швыдкая; кандида-
ты наук С.И. Петрухин, И.М. Вла-
сов, Т.А. Коростелева, Н.А. Кры-
лов, М.П. Куров; декан факультета 
педагогики и методики начального 
обучения К.Н. Крыгина и др.

Свое 25-летие в октябре 1957 
года вуз встретил выросшим, воз-
мужавшим и организационно 
окрепшим. В его стенах уже обуча-
лось 1588 студентов. Значка «От-
личник народного просвещения»  
удостоены А.Н. Державин, З.В. 
Иванова, В.Ф. Котов, М.В. Лаб-
зина, Л.И. Ларионов, Е.Л. Ло-
зовская, В.В. Семенов, А.И. Тор-
шин, Н.В. Торшина, Г.Д. Хинт,  
И.С. Шмаков, многие работники 
института награждены Почетными 
грамотами Министерства просве-
щения РСФСР, городского комите-
та КПСС и исполкома городского 
Совета депутатов трудящихся.

Ю.Д. КОРОБКОВ, 
профессор кафедры всеобщей 

истории

МГПИ в послевоенный период

Ректор А.Н. Рякин       Ректор И.С. Шмаков         Ветеран А.Н. Державин           Ветеран Е.Л. Лозовская
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ВАХТА  
ПОБЕДЫ

Студенты, сотрудники и препода-
ватели МГТУ им. Г.И. Носова 9 мая воз-
ложили венки и цветы в память о по-
гибших в годы войны к мемориалу 
преподавателей, сотрудников и сту-
дентов, погибших в военных действи-
ях Великой Отечественной войны 
1941-1945 гг., а также к скульптурной 
композиции «Броневое бюро», у Веч-
ного огня у монумента «Тыл – фрон-
ту» и на братских могилах на Левобе-
режном кладбище Магнитогорска. Так-
же коллектив вуза традиционно по-
чтил память легендарного директо-
ра Магнитогорского металлургическо-
го комбината (1940-1951 гг.) Григория 
Ивановича Носова и его семьи.

***
МГТУ им. Г.И. Носова 6 мая принял 

участие во Всероссийской акции «Го-
лос Победы». Военные песни лились из 
колонок, всюду мелькали флаги России 
и георгиевские ленты, выступали люди 
в форме военных лет – все это погру-
жало в атмосферу прошлого. Перед со-
бравшимися у главного входа в уни-
верситет выступили вокальные кол-
лективы вуза. Выстроившись в форме 
звезды, участники акции подпевали 
ансамблю «Висталеди», исполнившему 
песню «День Победы». 

***
В Магнитогорской государствен-

ной консерватории им. М.И. Глинки на 
отчетном концерте 4 мая побывали сту-
денты МГТУ им. Г.И. Носова. Он был по-
священ Дню Победы. В сопровождении 
духового оркестра прозвучали сольные 
певческие номера. Зрители смогли на-
сладиться всенародно любимыми пес-
нями, которые в нашем сознании нераз-
рывно связаны с событиями Великой 
Отечественной войны. Со сцены боль-
шого зала консерватории звучали «Си-
ний платочек», «Смуглянка», «Катюша», 
«Журавли» и многие другие произведе-
ния. Для зрителей весь концерт прошел 
на одном дыхании.

***
В большом актовом зале МГТУ 

им. Г.И. Носова 28 апреля состоялся 
праздничный концерт «Поэма памя-
ти», посвящённый 77-й годовщине По-
беды в Великой Отечественной войне. 
Напомнила о героическом прошлом 
нашей страны Магнитогорская хоро-
вая капелла им. С.Г. Эйдинова. Худо-
жественный руководитель Магнито-
горской государственной академиче-
ской хоровой капеллы им. С. Г. Эйди-
нова Н.Ф. Артемьева сказала, что зада-
чей программы было включить в неё 
песни, связанные с самыми большими 
и эпохальными сражениями Великой 
Отечественной войны. Она отмети-
ла, что они постарались максимально 
охватить историю, чтобы рассказать и 
о героических подвигах, и о людях, ко-
торые их совершали. 

***
МГТУ принимает участие в патри-

отической акции Минобрнауки Рос-
сии «Научный полк», рассказывая в со-
циальных сетях о студентах, препода-
вателях и сотрудниках вуза, которые 
сражались на фронтах Великой Отече-
ственной войны или трудились в тылу, 
приближая Великую Победу.

Театр… Сегодня это не просто заведение 
искусства и культуры. Это не просто зрели-
ще или ритуал, который начинается с изуче-
ния репертуара и афиш, выбора спектакля, 
покупки билетов. Театр – это таинство, от-
крытие, диалог с актерами, воспоминание, 
любовь, патриотизм.

Мюзикл «А зори здесь тихие» – это по-
вествование о трагических событиях на-
шей страны через судьбу простых людей, 
девчонок, которые планировали жить, стро-
ить, любить и создавать семьи, но никак 
не умирать. Каждый в такие минуты мо-
жет почувствовать себя участником собы-
тий, которые были достаточно давно, мыс-
ленно  перенестись в то пространство и то 
время. Ты – сопричастен. Это и есть патри-
отическое воспитание. Не громкие лозун-
ги и парады, а судьбы простых людей, вер-
шивших историю.

Наши студенты открыли свой театраль-
ный сезон, используя Пушкинскую карту. 
Всего несколько манипуляций в сотовом, и 
вот они уже счастливые обладатели завет-
ных билетов, которые разлетались, как горя-
чие пирожки. Стоило лишь студентам пред-
ложить их, и первое недоумение сменялось 
любопытством, азартом, – а почему бы и 
нет, почему бы и не сходить. Ведь многие в 
театре никогда и не были.

Перед началом представления мы внима-
тельно изучали публику, разглядывали зри-
тельноый зал, перешептывались. Наконец, 
раздались звуки музыки и … тишина. Тиши-
на в зале с первых аккордов музыки и потом, в 
течение всего мюзикла. Тишина такая, слов-
но актеры играли перед пустым залом. И сле-
зы, которые было не сдержать. Да это было 

и ни к чему. Этот маленький эпизод из собы-
тий Великой Отечественной войны заставил  
задуматься о ценности жизни, о роли чело-
века в истории, о любви и смысле жизни. 
Спектакль захватил, увлек, держал в напря-
жении. 

После мюзикла зрители не сдерживали 
эмоций. Своими впечатлениями поделились 
студенты группы ИПОб-19-7: 

– С самых первых звуков оркестра по 
коже пробежали мурашки. Драматический 
мюзикл очень понравился. Время пролете-
ло незаметно. В конце и вовсе трудно было 
сдерживаться.

– Сама повесть тяжела в прочтении, по-
скольку рассказывает об ужасах войны. А 
сегодня об этом было рассказано просто и 
понятно. Живая музыка и голоса актеров бу-
доражили меня и вызывали эмоции, которые 
я никогда не испытывала.  

 Вот это и было настоящее патриотиче-
ское воспитание! То, что так нужно нашим 
студентам, нам всем.

О.В. КАМЫШЕВА, 
зам. директора ИГО по ВР

Е.А. МОРОЗОВ, 
зам. директора ИГО по ВР
фото Ирины КУСТОВОЙ

...Эхо прошедшей войны
Студенты и преподаватели института гуманитарного образования 5 мая посетили театр оперы  
и балета, который представил вниманию зрителей мюзикл А. Кротова «А зори здесь тихие…». 
Все были в восторге от спектакля, от атмосферы, царившей в зале, от переживаний. Ребята 
признавались, что даже не предполагали, как будет здорово. 


